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第３回
だ い  か い

函館市
はこだてし

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

および障
しょう

がい者
しゃ

コミュニケーション条例
じょうれい

検討
けんとう

委員会
いいんかい

 

会議録
かいぎろく

 

 

 

○開催
かいさい

日時
に ち じ

 令和
れ い わ

７年
  ね ん

（２０２５年
        ね ん

）１月
  が つ

８日
よ う か

（水
すい

） １８時
じ

２８分
  ぷ ん

から２０時
  じ

３５分
  ふ ん

まで 

○開催
かいさい

場所
ば し ょ

 函館市
はこだてし

総合
そうごう

福祉
ふ く し

センター ４階
  かい

集会室
しゅうかいしつ

 

○出 席 者
しゅっせきしゃ

 （委員
い い ん

） 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

，佐藤
さ と う

副会長
ふくかいちょう

，百合
ゆ り

委員
い い ん

，島
しま

委員
い い ん

，石井
い し い

委員
い い ん

，三
み

好
よし

委員
い い ん

，相馬
そ う ま

委員
い い ん

，菅沼
すがぬま

委員
い い ん

， 

納谷
な や

委員
い い ん

，佐
さ

直
じき

委員
い い ん

，船
ふな

橋
ばし

委員
い い ん

，森田
も り た

委員
い い ん

，大山
おおやま

委員
い い ん

，長澤
ながさわ

委員
い い ん

，小谷
こ た に

委員
い い ん

 

（手話通
しゅわつう

訳者
やくしゃ

） 

函館市
はこだてし

保
ほ

健
けん

福
ふく

祉
し

部
ぶ

障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉課
ふ く し か

 野刈
の が り

専任
せんにん

手話通
しゅわつう

訳者
やくしゃ

，石垣
いしがき

専任
せんにん

手話通
しゅわつう

訳者
やくしゃ

 

函館市
はこだてし

保健
ほ け ん

福祉部
ふ く し ぶ

亀田
か め だ

福祉課
ふ く し か

 池田
い け だ

専任
せんにん

手話通
しゅわつう

訳者
やくしゃ

 

（ろうあ相談員
そうだんいん

） 

函館市
はこだてし

保
ほ

健
けん

福
ふく

祉
し

部
ぶ

障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉課
ふ く し か

 山本
やまもと

ろうあ相談員
そうだんいん

 

（要約
ようやく

筆
ひっ

記者
き し ゃ

） 

障
しょう

がい者
しゃ

生活
せいかつ

支援
し え ん

センターぱすてる 高瀬
た か せ

氏
し

，及川
おいかわ

氏
し

，下原
しもはら

氏
し

，鋪
しき

氏
し

 

（事務局
じむきょく

） 

函館市
はこだてし

保
ほ

健
けん

福
ふく

祉
し

部
ぶ

障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉課
ふ く し か

 田口
た ぐ ち

課長
かちょう

，小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

 

○内 容
な い よ う

 １ 開会
かいかい

 

２ アンケート調査
ちょうさ

の結果
け っ か

報告
ほうこく

について 

３ 函館市
はこだてし

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

（仮称
かしょう

）骨子
こ っ し

案
あん

について 

４ 函館市
はこだてし

障
しょう

がい者
しゃ

コミュニケーション条例
じょうれい

（仮称
かしょう

）骨子
こ っ し

案
あん

について 

５ その他
   た

 

６ 閉会
へいかい

 

○発
はつ

言
げん

要旨
よ う し

 

進
行

し
ん
こ
う 

発言者
はつげんしゃ

 発言
はつげん

内容
ないよう

 

１
開
会

か

い

か

い 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） ただいまから第３回
だい  かい

函館市
は こ だ て し

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

および障
しょう

がい者
しゃ

コミュニケーション

条例
じょうれい

検討
けんとう

委員会
いいんかい

を開催
かいさい

いたします。 

あけましておめでとうございます。本年
ほんねん

もどうぞよろしくお願い
 ね が  

いたします。 

 【手話通
し ゅ わ つ う

訳者
やくしゃ

，ろうあ相談員
そうだんいん

，要約
ようやく

筆
ひっ

記者
き し ゃ

の紹介
しょうかい

】 

【会議
か い ぎ

進行
しんこう

についての説明
せつめい

】 

【資料
しりょう

の確認
かくにん

】 

【傍聴上
ぼうちょうじょう

の注意
ちゅうい

事項
じ こ う

の説明
せつめい

】 

 それでは，ここからの会議
か い ぎ

の進行
しんこう

につきましては，齋藤
さいとう

会長
かいちょう

を議長
ぎちょう

として進めて
すす     

まいりたいと思います
おも       

が，本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

は８時半
 じ は ん

頃
ごろ

までを予定
よ て い

しておりますので，ご

協力
きょうりょく

よろしくお願い
 ね が  

いたします。 

それでは齋藤
さいとう

会長
かいちょう

よろしくお願い
 ね が  

いたします。 
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齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 会長
かいちょう

の齋藤
さいとう

です。 

あけましておめでとうございます。本年
ほんねん

もどうぞよろしくお願い
 ね が  

いたします。 

２
ア
ン
ケ
ー
ト
調
査

ち
ょ
う
さ

の
結
果

け

っ

か

報
告

ほ
う
こ
く

に
つ
い
て 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは議題
ぎ だ い

に進みます
す す      

前
まえ

に，石井
い し い

委員
い い ん

の方
ほう

から資料
しりょう

の提出
ていしゅつ

がございました。

石井
い し い

委員
い い ん

から資料
しりょう

について簡単
かんたん

にご説明
  せつめい

をお願い
 ね が  

したいと思います
おも       

。 

よろしくお願い
 ね が  

いたします。 

石井
い し い

委員
い い ん

 あけましておめでとうございます。今年
こ と し

もよろしくお願い
 ね が  

いたします。 

私
わたし

は検討
けんとう

委員会
いいんかい

のこの場
ば

で説明
せつめい

をするだけでは伝えきれない
つ た         

と思いまして
お も        

，ま

た，お時間
 じ か ん

もかかるかと考え
かんが  

，皆さん
み な    

に前
まえ

もって読んで
よ   

いただきたく，先に
さき   

送付
そ う ふ

さ

せていただきました。 

内容
ないよう

についてですが，全日本
ぜんにっぽん

ろうあ連盟
れんめい

の手話
し ゅ わ

言
げん

語法
ご ほ う

制定
せいてい

推進
すいしん

運動
うんどう

本部
ほ ん ぶ

委員
い い ん

で

あり，アドバイザーである佐藤
さ と う

英
ひで

治
はる

さんからの資料
しりょう

も含めて
ふく      

お配り
 く ば  

しております。 

まず知って
し   

いただきたいことですけれども，手話
し ゅ わ

というのは，コミュニケーショ

ン手段
しゅだん

の一つ
ひと   

ではありますが，私たち
わたし     

が使って
つか     

いる手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

は，音声
おんせい

言語
げ ん ご

とは

全く
まった  

別
べつ

の文法
ぶんぽう

を持つ
も  

，独立
どくりつ

した言語
げ ん ご

である，ということです。 

例えば
た と    

，「話す
はな   

」という言葉
こ と ば

を，皆さん
みな     

音声
おんせい

言語
げ ん ご

では口
くち

を使って
つか     

話します
はな       

が，

私たち
わたし     

は手
て

を使って
つ か    

手話
し ゅ わ

で話します
は な      

。「聞く
き  

」ということについて，皆さん
みな     

は，声
こえ

や

音
おと

を耳
みみ

で聞きます
き    

が，私達
わたしたち

は目
め

でその情報
じょうほう

，視覚
し か く

情報
じょうほう

を得
え

ています。ですから，

背後
は い ご

からの情報
じょうほう

は，全く
まった  

私たち
わたし     

は受けとめられない
う         

ということになります。 

このように二つ
ふた   

の言語
げ ん ご

には大きな
おお      

違い
ちが   

がありますが，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

を使用
し よ う

する者
もの

が

本当
ほんとう

に圧倒的
あっとうてき

に数
かず

が少ない
す く     

ために，理解
り か い

や普及
ふきゅう

が進まず
すす     

，なかなか対等
たいとう

な言語
げ ん ご

と

して扱われず
あつか       

にこれまで来ました
き    

。 

また，「書いた
か   

らわかるよね」ということをよく言われ
い   

ますけれども，文章
ぶんしょう

という

のは，あくまでも音声
おんせい

日本語
に ほ ん ご

を文
ぶん

に書いた
か   

ものです。ですから言語
げ ん ご

としては音声
おんせい

言語
げ ん ご

です。学校
がっこう

教育
きょういく

ですとか社会
しゃかい

生活
せいかつ

の中
なか

で，そういった環境
かんきょう

の中
なか

で身
み

に付い
つ  

て

はいくものですけれども，それぞれ一人ひとり
ひ と り      

のろう者
しゃ

が生きて
い   

いる環境
かんきょう

の中
なか

に

よって差
さ

がありますし，また，それは聞こえる
き    

人
ひと

が入手
にゅうしゅ

する以上
いじょう

の努力
どりょく

があって

初めて
は じ    

身
み

に付いて
つ   

いるものなのです。そのことも知って
し   

いただきたいと思い
おも   

ます。 

各資料
かくしりょう

について説明
せつめい

します。一つ目
ひ と   め

の「手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

でＧＯ ３
すりー

」ですけれども，これ

は国
くに

の手話
し ゅ わ

言
げん

語法
ご ほ う

制定
せいてい

に向けて
む   

作成
さくせい

されたパンフの第３弾
だい  だん

です。2020年
ねん

に発行
はっこう

されています。手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

の法律
ほうりつ

がなぜ必要
ひつよう

なのか，ということを，五つ
いつ   

の基本的
きほん てき

な

権利
け ん り

として整理
せ い り

しています。特
とく

に，「学校
がっこう

で手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

を学ぶ
まな   

」ということについて，

ろう児
じ

，ろうの子供
こ ど も

が自分
じ ぶ ん

の第一
だいいち

言語
げ ん ご

として手話
し ゅ わ

を学
まな

ぶ，二つ目
ふ た   め

に聞こえる
き    

子ども
こ    

も今
いま

習って
な ら    

いる英語
え い ご

のように学校
がっこう

において小さな
ちい     

ときから手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

を学ぶ
まな   

，

三つ目
み  め

として，高等
こうとう

教育
きょういく

の語学
ご が く

という選択
せんたく

科目
か も く

の中
なか

に手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

も入れる
い   

，という

提案
ていあん

などがあり，これらは将来
しょうらい

の手話通
し ゅ わ つ う

訳者
やくしゃ

の質
しつ

を高め
たか   

，数
かず

を増やす
ふ   

ためにも

非常
ひじょう

に興味深い
きょうみぶか   

内容
ないよう

として整理
せ い り

されています。後半
こうはん

の制定後
せいていご

の施策例
し さ く れ い

の中
なか

には，

高校
こうこう

での手話
し ゅ わ

の授業
じゅぎょう

とか広報誌
こ う ほ う し

の中
なか

に手話
し ゅ わ

単語
た ん ご

を紹介
しょうかい

するコーナーを設ける
もう     

と

か，市町村
しちょうそん

の職員向け
しょくいんむ   

に手話
し ゅ わ

講座
こ う ざ

を開いて
ひら     

いるとか，手話
し ゅ わ

のガイドブックの作成
さくせい

，

また大学
だいがく

において公開
こうかい

講座
こ う ざ

を開設
かいせつ

する，その他
   た

，手話
し ゅ わ

に関する
かん     

動画
ど う が

を作る
つく   

，などの

例
れい

が掲載
けいさい

されており，これは制定
せいてい

された後
あと

のこととして非常
ひじょう

に参考
さんこう

になると思
おも

い
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ました。 

続きまして
つ づ        

，二つ目
ふ た   め

の資料
しりょう

，「シムコムとろう者
しゃ

の現実
げんじつ

について」。シムコムは，

音声
おんせい

言語
げ ん ご

と手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

を同時
ど う じ

に話す
はな   

コミュニケーション方法
ほうほう

のことです。この言葉
こ と ば

は，日本語
に ほ ん ご

訳
やく

として同時法
ど う じ ほ う

手話
し ゅ わ

ですとか，日本語対
に ほ ん ご た い

応手話
お う し ゅ わ

ですとか，手指
し ゅ し

日本語
に ほ ん ご

な

どと言い換えられて
い  か     

きたことがありますが，そもそもこういう手話
し ゅ わ

というのは存在
そんざい

しないのです。ろう教育
きょういく

の手法
しゅほう

として使われた
つか       

経緯
け い い

はあります。２ページ目
め

の「４ 

目指す
め ざ  

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

法案
ほうあん

の定義
て い ぎ

」という中
なか

で，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

について書かれて
か    

いますが，

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

というのは，独自
ど く じ

の言語
げ ん ご

体系
たいけい

を持つ
も  

，音声
おんせい

日本語
に ほ ん ご

と対等
たいとう

であり，全く
まった  

別
べつ

の

言語
げ ん ご

である，ということを知って
し   

ほしいために書かれて
か    

いる資料
しりょう

の部分
ぶ ぶ ん

です。 

三つ目
み っ   め

の資料
しりょう

，「手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

の歴史
れ き し

」です。手話
し ゅ わ

をめぐる主
おも

な出来事
で き ご と

を掲載
けいさい

してい

ます。２ページ目
    め

の改正
かいせい

障害者
しょうがいしゃ

基本法
きほ ん ほ う

の中
なか

で，初めて
は じ    

言語
げ ん ご

に手話
し ゅ わ

を含む
ふく   

と記載
き さ い

さ

れ，条例
じょうれい

や法律
ほうりつ

制定
せいてい

への全国
ぜんこく

の動き
うご   

が記載
き さ い

されています。また，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

の法的
ほうてき

な根拠
こんきょ

として，憲法
けんぽう

の11
 

条
じょう

から13条
じょう

にある人権
じんけん

保障
ほしょう

の基本
き ほ ん

原則
げんそく

が書かれ
か   

ていま

す。発音
はつおん

できるものが優位
ゆ う い

だという優生
ゆうせい

思想
し そ う

により，音声
おんせい

言語
げ ん ご

優位
ゆ う い

の社会
しゃかい

が続き
つづ   

，

手話
し ゅ わ

は劣った
おと     

コミュニケーション手段
しゅだん

だと考えられて
かんが          

きた時代
じ だ い

がありましたが，

国連
こくれん

の総会
そうかい

で，音声
おんせい

言語
げ ん ご

と手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

は対等
たいとう

であると議決
ぎ け つ

された影響
えいきょう

は大きく
おお     

，こ

れは未来
み ら い

への希望
き ぼ う

です。 

手話
し ゅ わ

は私たち
わたし     

にとって大切
たいせつ

な第一
だいいち

言語
げ ん ご

です。音声
おんせい

言語
げ ん ご

とは違う
ちが   

文法
ぶんぽう

体系
たいけい

を持つ
も  

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

を使う
つか   

ろう者
しゃ

がいるということを社会
しゃかい

全体
ぜんたい

が理解
り か い

し，さらに，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

で

支援
し え ん

する手話通
し ゅ わ つ う

訳者
やくしゃ

が保障
ほしょう

されることを私たち
わたし     

は願って
ねが     

います。 

条例
じょうれい

検討
けんとう

委員会
いいんかい

の皆さん
みな     

のお力
  ちから

をいただいて，函館市
は こ だ て し

にふさわしい手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

を作り上げたい
つ く  あ       

と思って
お も    

いますので，どうぞよろしくお願い
 ね が  

いたします。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 はい。ありがとうございました。 

要点
ようてん

をつかんで，論点
ろんてん

を整理
せ い り

していただいて，わかりやすいご説明
 せ つ め い

，レクチャー

を賜った
たまわ    

と思い
おも   

ます。 

これからの議論
ぎ ろ ん

においても，こちらの資料
しりょう

，あるいは石井
い し い

委員
い い ん

のレクチャーを

参考
さんこう

にしながら，条例
じょうれい

について検討
けんとう

を進めて
すす     

いければと思って
おも     

おります。 

石井
い し い

委員
い い ん

からの資料
しりょう

あるいはご説明
   せつめい

について，委員
い い ん

の皆様
みなさま

の方
ほう

からご質問
  しつもん

等
とう

あ

りますでしょうか。 

 

【質問
しつもん

等
とう

なし】 

 

よろしいですか。 

それではこの資料
しりょう

を，参考
さんこう

にさせていただきながら，次
つぎ

の議事
ぎ じ

に入って
はい     

まいりた

いと思います
お も      

。よろしくお願い
 ね が  

します。 

それでは初め
は じ  

にアンケート調査
ちょうさ

の結果
け っ か

報告
ほうこく

についてでございます。 

事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願い
 ね が  

いたします。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） 【資料
しりょう

１に基づき
もと     

説明
せつめい

】 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 たいへんボリュームのある説明
せつめい

だったかと思います
お も      

ので，ご意見
  い け ん

いただいても

結構
けっこう

かと思います
おも       

し，この点
てん

，ちょっと聞き漏らした
き も   

ので，この点
てん

についてはどうい
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う答え
こ た  

が多かった
お お      

ですかという確認
かくにん

でも，いいと思う
おも   

のですが，ご意見
  い け ん

，あるい

は，ご質問
  しつもん

がございましたら，委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

からお願い
 ね が  

したいと思いま
おも     

す。 

いかがでしょうか。 

 【質問
しつもん

等
とう

なし】 

 先ほど
さ き    

石井
い し い

委員
い い ん

からレクチャーいただいたところも大変
たいへん

勉強
べんきょう

になったわけです

けれども，アンケートの結果
け っ か

も，非常
ひじょう

にこれから議論
ぎ ろ ん

していく上
うえ

では大変
たいへん

参考
さんこう

にな

る内容
ないよう

を多く
お お  

含んで
ふく     

いたと思いました
お も        

。 

この件
けん

よろしいでしょうか。 

それではご意見
い け ん

，ご質問
  しつもん

はなしということで次
つぎ

に進ませて
す す      

いただきたいと

思います
お も      

。 

前回
ぜんかい

の会議
か い ぎ

の，委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

からの意見
い け ん

を踏まえまして
ふ     

アンケートを実施
じ っ し

した

結果
け っ か

でございますので，今後
こ ん ご

条例
じょうれい

の検討
けんとう

の参考
さんこう

にぜひ活かして
い    

いければと思
おも

いま

す。 

３
函
館
市

は

こ
だ

て
し

手
話

し

ゅ

わ

言
語

げ

ん

ご

条
例

じ
ょ
う
れ
い

（
仮
称

か
し
ょ
う

）骨
子

こ

っ

し

案あ
ん

に
つ
い
て 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 では続きまして
つ づ        

，３番目
 ば ん め

，函館市
は こ だ て し

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

，仮称
かしょう

ですけれども，その骨子
こ っ し

案
あん

につきまして，事務局
じ む き ょ く

から資料
しりょう

について，説明
せつめい

をお願
  ねが

いいたします。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） 【資料
しりょう

２に基づき
もと     

説明
せつめい

】 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 ただいま事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

がございましたが，まず前半
ぜんはん

，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

（仮称
かしょう

）の

骨子
こ っ し

案
あん

について，示された
し め      

ところです。 

委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

からご意見
い け ん

やご質問
  しつもん

がありましたらお願い
  ねが   

いたします。 

これが条文
じょうぶん

の元
もと

になるポイントを整理
せ い り

したものと，お考え
 か ん が  

いただくといいかと

思います
お も      

。 

条文
じょうぶん

をこれから作って
つく     

いく上
うえ

で，盛り込みたい
も  こ    

内容
ないよう

とか，あるいはここが

触れられて
ふ    

いた方
ほう

がいいということがあれば，ご意見
 い け ん

をいただいて，改めて
あらた    

骨子
こ っ し

をお示し
し め  

いただくか，あるいはそれを踏まえた
ふ    

形
かたち

で，今度
こ ん ど

は条
じょう

文案
ぶんあん

を出して
だ   

いた

だくかというステップになっていくかと思います
お も      

ので，この骨子
こ っ し

，内容的
ないようてき

にどうか

ということを，今日
き ょ う

，皆さん
み な    

とご協議
  きょうぎ

できればというふうに思います
おも       

。 

いかがでしょうか 

 

百合
ゆ り

委員
い い ん

 骨子
こ っ し

案
あん

の中身
な か み

に入って
はい     

しまうんですけども，まず，ろう者
しゃ

の定義
て い ぎ

自体
じ た い

をどのよう

にするお考え
 か ん が  

か，というのを聞いて
き   

おきたい。 

具体的
ぐたいてき

に言う
い  

と，北
きた

広島市
ひ ろ し ま し

で条例
じょうれい

があるんですが，その内容
ないよう

でいくのか，それと

も，今回
こんかい

もらった資料
しりょう

の中
なか

に日本
に ほ ん

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

法案
ほうあん

というのがあって，そこにも，ろう

者
しゃ

の定義
て い ぎ

が入ってて
は い      

，この内容
ないよう

でいくのか，というところを市
し

役所
やくしょ

の方
かた

にお聞き
き

し

たいと思いました
おも         

。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 ろう者
しゃ

の定義
て い ぎ

について，事務局
じ む き ょ く

の方
ほう

でお考え
 か ん が  

があればお聞かせ
 き   

いただきたいと

思います
お も      

。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） ろう者
しゃ

についての定義
て い ぎ

ですけれども，前回
ぜんかい

，委員会
いいんかい

でお示し
 し め  

した北海道
ほっかいどう

，

札幌市
さ っ ぽ ろ し

，小樽市
お た る し

の中
なか

でも定義
て い ぎ

がされております。また，道内
どうない

他
た

都市
と し

や他
た

の都
と

府県
ふ け ん

で
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すとか，政令
せいれい

指定
し て い

都市
と し

，中核
ちゅうかく

市
し

なども参考
さんこう

にしながらこれから内容
ないよう

を詰めて
つ   

いき

たいと考えて
かんが    

おります。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 百合
ゆ り

委員
い い ん

，いかがでしょうか。 

百合
ゆ り

委員
い い ん

 抽象的
ちゅうしょうてき

な質問
しつもん

で申し訳
も う  わ け

なかったですが，調べた
し ら    

ところによると，ろう者
しゃ

という

のは先天的
せんてんてき

に，音声
おんせい

言語
げ ん ご

を習得
しゅうとく

する前
まえ

に聴力
ちょうりょく

を失った
うしな     

人
ひと

だ，というような

定義づけ
ていぎ      

もあるようで，おそらく，今回
こんかい

の条例
じょうれい

の対象
たいしょう

というのはそうではなくて，

時期
じ き

にかかわらず聞こえにくかったり
き        

して，手話
し ゅ わ

を第一
だいいち

言語
げ ん ご

としている人
ひと

，という

意味
い み

での「ろう者
しゃ

」だと思う
おも   

ので，そこを，はっきりわかるように書いて
か   

いただけた

らと思
おも

いました。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 その点
てん

，事務局
じ む き ょ く

の方
ほう

で，例えば
たと     

，工夫
く ふ う

したり調整
ちょうせい

する余地
よ ち

はございますか。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） ご意見
い け ん

を参考
さんこう

にさせていただきたいと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは，その他
  た

いかがでしょうか。お気づき
 き   

の点
てん

があればお願い
 ね が  

いたします。 

佐
さ

直
じき

委員
い い ん

 一つ
ひと   

は前文
ぜんぶん

の中
なか

で，「手話
し ゅ わ

を必要
ひつよう

とする方々
かたがた

が安心
あんしん

して暮らす
く   

ことができる地域
ち い き

社会
しゃかい

」，とありますが，それに加えて
くわ     

，聞こえる
き    

市民
し み ん

と同等
どうとう

の自己
じ こ

実現
じつげん

の機会
き か い

を

得る
え  

，手話
し ゅ わ

を用いて
も ち     

その機会
き か い

を得る
え  

ことができる，そういう，手話
し ゅ わ

を言語
げ ん ご

とする人
ひと

が，社会
しゃかい

の中
なか

できちんと認められて
み と        

自己
じ こ

実現
じつげん

していきたい，その文
ぶん

を加えて
くわ     

いただ

きたい，と思いました
お も        

。 

それと，事
じ

業者
ぎょうしゃ

の役割
やくわり

の部分
ぶ ぶ ん

なんですが，ろう者
しゃ

との意思
い し

疎通
そ つ う

のための必要
ひつよう

な

配慮
はいりょ

，とあるんですが，それを具体的
ぐたいてき

に，例えば
た と    

サービスの提供
ていきょう

，それと，ろう者
しゃ

が

働きやすい
はたら        

環境
かんきょう

の配慮
はいりょ

， そ ういう具体的
ぐたいてき

な記載
き さ い

をしていただきたいと

思いました
お も       

。 

あと，委任
い に ん

の部分
ぶ ぶ ん

ですけれども，社会
しゃかい

情勢
じょうせい

変化
へ ん か

などにより，見直す
み な お  

期間
き か ん

，定期的
ていきてき

に見直す
み な お   

，そういうことも明記
め い き

していただきたい。 

それと，定期的
ていきてき

にその施策
し さ く

が推進
すいしん

できているか状況
じょうきょう

の検証
けんしょう

，評価
ひょうか

，そういうこ

とも定期的
ていきてき

に行って
おこな    

いくことを，それも明記
め い き

していただきたいと思
おも

いました。 

もう一つ
ひ と  

，財政上
ざいせいじょう

の措置
そ ち

，以前
い ぜ ん

いただいた資料
しりょう

の中
なか

で，北海道
ほっかいどう

，札幌市
さ っ ぽ ろ し

，小樽市
お た る し

で，財政上
ざいせいじょう

の措置
そ ち

について明記
め い き

していたのは小樽市
お た る し

だけで，札幌市
さ っ ぽ ろ し

，北海道
ほっかいどう

はな

かったです。障
しょう

がい者
しゃ

コミュニケーション条例
じょうれい

では，三つ
みっ   

の団体
だんたい

とも財政上
ざいせいじょう

の

措置
そ ち

が明記
め い き

されてました。明記
め い き

されてないのと，明記
め い き

したのではどう違って
ち が    

くるの

か。その部分
ぶ ぶ ん

がよくわからないですが，明記
め い き

して欲しい
ほ   

と思い
おも   

ました。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 まず，前文
ぜんぶん

は四つ
よっ   

のポイントがありましたけれども，認められ
み と      

，自己
じ こ

実現
じつげん

の機会
き か い

を得られる
え    

という，そういったポイントも明記
め い き

してはどうかということであるとか，

あるいは２ページ目
め

の事
じ

業者
ぎょうしゃ

の役割
やくわり

のところで，必要
ひつよう

な配慮
はいりょ

という部分
ぶ ぶ ん

について

も，より具体的
ぐたいてき

に，環境上
かんきょうじょう

の配慮
はいりょ

など，きちんと書いて
か   

みてはどうかとか，あるい

は，社会
しゃかい

情勢
じょうせい

によって定期的
ていきてき

に見直す
み な お  

，あるいは評価
ひょうか

をして検証
けんしょう

，評価
ひょうか

をしていく

という内容
ないよう

も織り込んで
お  こ   

はどうか，そして最後
さ い ご

に，財政上
ざいせいじょう

の措置
そ ち

について，明記
め い き

し

ているものと明記
め い き

していないものがあるけれども，これぜひ明記
め い き

した方
ほう

がいいの

ではないかと，この四点
よんてん

ではなかったかと思います
おも       

。 

ありがとうございました。事務局
じ む き ょ く

でお答
 こ た

えになりますか？ 
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事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 何点
なんてん

かご質問
 し つ も ん

いただいた中
なか

で，事務局
じ む き ょ く

の考え
かんが  

としてお話し
 は な  

できたらと思
おも

います。 

まず，前文
ぜんぶん

の自己
じ こ

実現
じつげん

の機会
き か い

が得られる
え    

旨
むね

の記載
き さ い

については，条例
じょうれい

で自己
じ こ

実現
じつげん

の機会
き か い

を保証
ほしょう

するレベルまで定める
さ だ    

ことは難しい
むずか     

ところですが，社会
しゃかい

参加
さ ん か

に

繋がる
つな     

ですとか，活躍
かつやく

の場
ば

が広がる
ひ ろ    

というようなニュアンスを取り入れる
と  い   

ことは，

検討
けんとう

できるのではないかと思
おも

います。 

次
つぎ

に，事
じ

業者
ぎょうしゃ

の配慮
はいりょ

については，例えば
た と    

，採用
さいよう

ですとか，特定
とくてい

の場面
ば め ん

について

具体的
ぐたいてき

に列記
れ っ き

すると，市内
し な い

の会社
かいしゃ

や，事業
じぎょう

の種類
しゅるい

が非常
ひじょう

に多い
お お  

ものですから，全て
す べ  

を網羅
も う ら

しようとすると，条例
じょうれい

のボリュームとして非常
ひじょう

に膨れ上がる
ふ く   あ      

だろうと考えて
かんが     

おりますので，市内
し な い

の様々
さまざま

な事業
じぎょう

活動
かつどう

を想定
そうてい

して，幅広く
はばひろ  

捉えたい
と ら       

ということでの

骨子
こ っ し

案
あん

にしています。佐
さ

直
じき

委員
い い ん

のお話
 はなし

は，一旦
いったん

持ち帰って
も  か え    

検討
けんとう

させてもらいます

が，現時点
げ ん じて ん

の考え
かんが  

としては，ご説明
  せつめい

した通り
と お  

でございます。 

次
つぎ

に，委任
い に ん

については，数年
すうねん

ごとに見直す
み な お   

かどうかというのは，その時々
ときどき

の社会
しゃかい

情勢
じょうせい

ですとか，国
くに

の動き
うご   

，こういったものを見ながら
み    

，必要
ひつよう

なときに検討
けんとう

を加えて
く わ    

いきたいと思って
お も    

おりますので，何年
なんねん

というのを機械的
きかいてき

に区切って
く ぎ   

ということは，

考え
かんが  

てないところでございます。 

検証
けんしょう

，進捗
しんちょく

管理
か ん り

のようなお話
  はなし

もありましたけども，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

，それと後
のち

ほど

ご説明
 せ つ め い

するコミュニケーション条例
じょうれい

，いずれもいわゆる理念
り ね ん

条例
じょうれい

ということで，こ

れらの条例
じょうれい

の理念
り ね ん

は広く
ひろ   

どのような市民
し み ん

，事
じ

業者
ぎょうしゃ

にも浸透
しんとう

させていきたい，とい

う思い
おも   

でつくる条例
じょうれい

だと考
かんが

えております。ですので，今日
き ょ う

お集まり
 あ つ ま    

の皆さん
み な    

以外
い が い

の全て
すべ   

の市民
し み ん

，全て
すべ   

の事
じ

業者
ぎょうしゃ

に理解
り か い

いただいて，賛同
さんどう

してもらい，初めて
は じ    

この

条例
じょうれい

が生きて
い   

くると考えて
かんが    

おりますので，数値的
す う ちて き

な目標
もくひょう

ですとか，期限
き げ ん

を設定
せってい

し

て進行
しんこう

管理
か ん り

をしていくというようなことは，この委員会
いいんかい

でご議論
  ぎ ろ ん

いただいているこ

とについて普段
ふ だ ん

接する
せ っ    

機会
き か い

が少ない
す く    

市民
し み ん

の方
かた

や，事
じ

業者
ぎょうしゃ

にとっては，負担感
ふたん かん

が

出る
で  

のではと，心配
しんぱい

するところもありますので，まずは，この条例
じょうれい

の理念
り ね ん

を広く
ひ ろ  

周知
しゅうち

して，浸透
しんとう

させていきたい。そのために必要
ひつよう

な意見
い け ん

については，様々
さまざま

な機会
き か い

を

踏まえて
ふ   

伺って
うかが    

いきたいと考
かんが

えておりますので，計画的
けいかくてき

に物事
ものごと

を進める
す す    

というの

は，難しい
むずか     

のではないかと考
かんが

えております。 

財政上
ざいせいじょう

の措置
そ ち

については，例えば
た と    

札幌市
さ っ ぽ ろ し

の条例
じょうれい

の中
なか

には，財政上
ざいせいじょう

の措置
そ ち

はな

いと，委員
い い ん

からお話
  はなし

がありましたが，おそらく，札幌市
さ っ ぽ ろ し

の条例
じょうれい

については施策
し さ く

の

推進
すいしん

に関する
か ん    

規定
き て い

がないため，その施策
し さ く

を推進
すいしん

するための財政上
ざいせいじょう

の措置
そ ち

の条項
じょうこう

も必然的
ひつぜんてき

にない，ということだと思
おも

います。我々
われわれ

が今
いま

お示し
 し め  

した骨子
こ っ し

案
あん

について

は，施策
し さ く

の推進
すいしん

として，６項目
 こ う も く

掲げて
かか     

おりますので，これを進める
すす     

上
うえ

では予算的
よさん てき

な

措置
そ ち

が必要
ひつよう

となるため，骨子
こ っ し

案
あん

の中
なか

では，財政上
ざいせいじょう

の措置
そ ち

についての規定
き て い

を

設けよう
も う      

と考
かんが

えているところであります。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 現時点
げ ん じて ん

でお答え
 こ た  

できる範囲
は ん い

で，事務局
じ む き ょ く

の方
ほう

からお答え
 こ た  

いただいたと思います
お も      

が，佐
さ

直
じき

委員
い い ん

，何
なに

かコメントがあれば。 

佐
さ

直
じき

委員
い い ん

 

 

見直して
み な お    

いくことや評価
ひょうか

していくこと，これに関して
かん     

は，ぜひこれから検討
けんとう

して

考えて
かんが    

いっていただきたいと思
おも

います。 

施行
せ こ う

した，それだけで終わって
お   

しまってたら何
なに

も変わらない
か    

，変わらない
か    

ことを

きちんと自覚
じ か く

して，何
なに

が変わった
か    

のか，何
なに

が変わらなかった
か      

のか，どう変わって
か   

い
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かなければならないのか，これはみんなが自覚
じ か く

してやっていかなきゃならないこと

だと思
おも

うんです。 

その機会
き か い

として，ぜひともその評価
ひょうか

する，また，必要
ひつよう

に応じて
お う    

見直して
み な お   

いく，そう

いうのは明記
め い き

していただきたいなと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは，他
ほか

に何
なに

かご意見
 い け ん

，ご質問
 し つ も ん

がありましたら。 

百合
ゆ り

委員
い い ん

 今
いま

の問題
もんだい

ですけども，そもそも，この函館市
は こ だ て し

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

，具体的
ぐたいてき

には札幌市
さ っ ぽ ろ し

を

念頭
ねんとう

にお話し
 は な  

しますけども，おそらくこの手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

の一番
いちばん

のポイントというの

は，手話
し ゅ わ

への理解
り か い

促進
そくしん

と手話
し ゅ わ

の普及
ふきゅう

についてであり，要
よう

するに，手話
し ゅ わ

に特化
と っ か

した

条例
じょうれい

だという話
はなし

になるかと思
おも

います。先ほど
さき     

出
で

てきた，ろう者
しゃ

との意思
い し

疎通
そ つ う

のた

めの必要
ひつよう

な配慮
はいりょ

を行う
おこな  

こと，というのは，実は
じ つ  

おそらくコミュニケーション条例
じょうれい

の

方
ほう

で扱う
あつか  

べき問題
もんだい

であって，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例内
じょうれいない

での事
じ

業者
ぎょうしゃ

の役割
やくわり

についても，ろう

者
しゃ

との意思
い し

疎通
そ つ う

のための必要
ひつよう

な配慮
はいりょ

を行
おこな

うこと，ではなく，要
よう

するに，手話
し ゅ わ

の促進
そくしん

だとか普及
ふきゅう

だとか，そういう配慮
はいりょ

をしてください，ということになるのかと。だか

ら，札幌市
さ っ ぽ ろ し

の建て付け
た  つ  

としては，そういうことが書かれて
か   

ない。つまり，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例内
じょうれいない

に，ろう者
しゃ

との意思
い し

疎通
そ つ う

のための必要
ひつよう

な配慮
はいりょ

を行う
おこな  

こと，と書いて
か   

しまう

と，それは手話
し ゅ わ

も含んだ
ふ く    

大きい
おお     

意味
い み

でのコミュニケーションについての配慮
はいりょ

になっ

てしまうので，おそらく，そこを分けて
わ   

書いた
か   

方
ほう

がやりやすいのではないかなとい

うのが私
わたし

の意見
い け ん

です。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 骨子
こ っ し

案
あん

２ページ目
め

のろう者
しゃ

との意思
い し

疎通
そ つ う

のための必要
ひつよう

な配慮
はいりょ

のくだりかと

思います
お も      

が，むしろ，この意思
い し

疎通
そ つ う

という部分
ぶ ぶ ん

については，後段
こうだん

議論
ぎ ろ ん

するコミュニ

ケーション条例
じょうれい

の方
ほう

の内容
ないよう

を含
ふく

んでいて，むしろ，手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

については，手話
し ゅ わ

の理解
り か い

，普及
ふきゅう

，促進
そくしん

といったような文脈
ぶんみゃく

の内容
ないよう

がここに含
ふく

まれていた方
ほう

が，より

適切
てきせつ

というか，そこを分けて
わ   

，かき分けた
  わ   

方
ほう

がいいのでは，という趣旨
し ゅ し

のご発言
  はつげん

と

いうふうに思
おも

います。 

事務局
じ む き ょ く

からもいかがでしょうか。 

 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 百合
ゆ り

委員
い い ん

から今
いま

いただいたお話
 はなし

に関して
か ん    

は，今後
こ ん ご

の作業
さぎょう

の参考
さんこう

とさせていただ

きますが，確か
たし   

に手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

とコミュニケーション条例
じょうれい

，若干
じゃっかん

オーバーラップす

る部分
ぶ ぶ ん

はあります。手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

は，手話
し ゅ わ

の言語性
げん ごせい

を土台
ど だ い

にして，そこから派生
は せ い

す

る様々
さまざま

な役割
やくわり

という中
なか

に，事
じ

業者
ぎょうしゃ

に向けた
む   

ものも規定
き て い

しており，その中身
な か み

につい

ては，百合
ゆ り

委員
い い ん

のおっしゃるとおり，理解
り か い

促進
そくしん

や普及
ふきゅう

という部分
ぶ ぶ ん

もありますが，

一方
いっぽう

で事
じ

業者
ぎょうしゃ

として事業
じぎょう

活動
かつどう

における合理的
ご う り て き

な配慮
はいりょ

の要素
よ う そ

も含
ふく

めたい，と考
かんが

え

ておりました。コミュニケーション条例
じょうれい

とのオーバーラップする部分
ぶ ぶ ん

はあると思
おも

う

のですが，それぞれ（の条例
じょうれい

）に事
じ

業者
ぎょうしゃ

の役割
やくわり

として持
も

たせたいというのが，

現時点
げ ん じて ん

の考
かんが

えでございます。 

いずれにしても，委員
い い ん

からあったお話
  はなし

については参考
さんこう

とさせていただきたいと

思
おも

います。 

ありがとうございます。 
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百合
ゆ り

委員
い い ん

 わかりました。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 そのほか，いかがでしょうか。 

石井
い し い

委員
い い ん

 施策
し さ く

の推進
すいしん

のところで，５番目
 ば ん め

の手話通
し ゅ わ つ う

訳者
やくしゃ

の確保
か く ほ

および養成
ようせい

に関する
かん     

ことで

すが，私
わたし

が求めて
もと     

いるのは保障
ほしょう

という部分
ぶ ぶ ん

です。つまり，手話通
し ゅ わ つ う

訳者
やくしゃ

の仕事
し ご と

，採用
さいよう

された後
のち

に，普通
ふ つ う

の会社
かいしゃ

に勤めて
つと     

いる人
ひと

の給料
きゅうりょう

に比べて
く ら     

安
やす

い。本当
ほんとう

に通訳
つうやく

という

仕事
し ご と

をしたい，けれども，こんな待遇
たいぐう

ではなれない，と断る
ことわ  

人
ひと

がいて，他
ほか

の仕事
し ご と

を

している人
ひと

もいます。今後
こ ん ご

のことを考
かんが

えると，先ほど
さき     

お話
  はなし

したように，子供
こ ど も

のとき

から手話
し ゅ わ

を学ぶ
ま な  

機会
き か い

を得
え

て，いつかは手話通
し ゅ わ つ う

訳者
やくしゃ

の道
みち

に繋
つな

がる，将来
しょうらい

の仕事
し ご と

とし

てきちんと保障
ほしょう

されているのであれば，通訳
つうやく

として採用
さいよう

になっていくのではない

か。そのあたりの保障
ほしょう

の部分
ぶ ぶ ん

をどのように考
かんが

えて，この文
ぶん

があるのかを確認
かくにん

した

いと思
おも

います。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは事務局
じ む き ょ く

よろしいでしょうか。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 今
いま

，石井
い し い

委員
い い ん

がおっしゃったお話
はなし

は，通
つう

訳者
やくしゃ

の経済的
けいざいてき

な保障
ほしょう

に関
かん

することかと

思
おも

います。 

この条例
じょうれい

はあらゆる市民
し み ん

，事
じ

業者
ぎょうしゃ

に適用
てきよう

される条例
じょうれい

となりますので，事
じ

業者
ぎょうしゃ

と

してそういった経済的
けいざいてき

な保障
ほしょう

ができるか，という現実的
げんじつてき

な問題
もんだい

も多々
た た

あると思
おも

っ

ています。全国的
ぜんこくてき

に見て
み  

も，手話通
し ゅ わ つ う

訳者
やくしゃ

の経済的
けいざいてき

な保障
ほしょう

までをカバーしている

条例
じょうれい

というのはなかなかないと思って
おも     

おりまして，その点
てん

，どこまで規定
き て い

できるか

は持ち帰らせて
も  か え    

いただきたいですが，難
むずか

しいものがあると考
かんが

えております。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 石井
い し い

委員
い い ん

，いかがでしょうか。 

石井
い し い

委員
い い ん

 経済的
けいざいてき

な面
めん

，私
わたし

の話し方
はな  かた

も少し
す こ  

上手
じょうず

ではなかったんですが，子供
こ ど も

たちが手話
し ゅ わ

通訳
つうやく

になりたいという夢
ゆめ

を持
も

ちながら大
おお

きくなってくれて，私たち
わたし    

もそれを自信
じ し ん

を

持って
も   

薦
すす

められるような，あとは国家
こ っ か

試験並み
し け ん な   

の，国家
こ っ か

試験
し け ん

といえば非常
ひじょう

に難
むずか

し

いですけれども，それを乗り越えて
の  こ   

でも将来
しょうらい

その仕事
し ご と

になりたい，その夢
ゆめ

が自分
じ ぶ ん

の生活
せいかつ

と結びつく
む す      

ような，そういう配慮
はいりょ

といいますか，部分
ぶ ぶ ん

があったらいいなと

思
おも

っていたわけです。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは，ほかに意見
い け ん

ございますでしょうか。 

よろしいですか。休憩
きゅうけい

を入れる
い   

時間
じ か ん

でもありますし，一旦
いったん

区切
く ぎ

らせていただこう

と思
おも

います。 

今
いま

いただいた委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

からのご意見
  い け ん

を，もう一度
   い ち ど

骨子
こ っ し

案
あん

の中
なか

に反映
はんえい

させた

ものを次回
じ か い

議論
ぎ ろ ん

した方
ほう

がいいのか，それとも，皆様方
みなさまがた

のお話
 はなし

を聞いてます
き     

と，条例
じょうれい

案
あん

というか，条文
じょうぶん

の書きぶり
か     

にも関
かか

わってくるのでは，というふうに感
かん

じまして。

であるならば，むしろ骨子
こ っ し

案
あん

を，再度
さ い ど

出して
だ   

いただくよりも，そのニュアンスも含
ふく

め

て，次回
じ か い

は，条
じょう

文案
ぶんあん

をお示し
 し め  

いただく方法
ほうほう

もあるかと思い
おも   

，皆さん
み な    

の議論
ぎ ろ ん

を聞
き

いて

たのですが，いかがですか。その方
ほう

がイメージしやすいのでは。 
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【委員
い い ん

から意義
い ぎ

なし】 

 

事務局
じ む き ょ く

よろしいですか。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 委員長
いいんちょう

おっしゃったとおり，条文
じょうぶん

スタイルでお示し
 し め  

するよう作業
さぎょう

を進めたい
す す      

と

思います
お も      

。今日
き ょ う

の皆様
みなさま

のご発言
  はつげん

を伺
うかが

っていても，具体
ぐ た い

の条文
じょうぶん

のスタイルを見た
み  

上
うえ

で，ご意見
  い け ん

をいただいた方
ほう

が，イメージしやすいのではないかと思
おも

いますので，

次回
じ か い

の委員会
いいんかい

には，骨子
こ っ し

ではなく条文
じょうぶん

のスタイルでご提示
 て い じ

させていただくよう

準備
じゅんび

を進めたい
す す       

と思
おも

います。ですので，本日
ほんじつ

お示し
 し め  

した骨子
こ っ し

は，まずはこれでご

了解
りょうかい

をいただくということで整理
せ い り

をさせていただければと思
おも

います。 

よろしくお願
ねが

いします。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 事務局
じ む き ょ く

に了解
りょうかい

いただきましたので，今
いま

までの議論
ぎ ろ ん

の中
なか

で，委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

から

ご指摘
  し て き

いただいた内容
ないよう

は，やはり条
じょう

文案
ぶんあん

としてどんなふうに反映
はんえい

されていくか，

その書
か

きぶり，ニュアンスの部分
ぶ ぶ ん

もかなりあるのでは，と思
おも

いますので，骨子
こ っ し

案
あん

に

ついては，ひとまず今回
こんかい

これで了
りょう

として，次回
じ か い

は，これをもとにした条
じょう

文案
ぶんあん

をお示
しめ

しいただくことで，この件
けん

については整理
せ い り

させていただきたいと思
おも

います。 

 

【委員
い い ん

から異議
い ぎ

なし】 

 

ありがとうございました。 

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

骨子
こ っ し

案
あん

の議論
ぎ ろ ん

は，ここまでとさせていただきまして，８時
 じ

まで

休憩
きゅうけい

をとらせていただきたいと思
おも

います。前半戦
ぜんはんせん

どうもお疲
  つか

れさまでございまし

た。 

 

休
憩

き
ゅ
う
け
い 

 

 

 

 

４
函
館
市

は

こ
だ

て
し

障
し
ょ
う

が
い
者し

ゃ

コ
ミ
ュ
ニ
ケ
ー
シ
ョ
ン
条
例

じ
ょ
う
れ
い

（仮
称

か
し
ょ
う

）骨
子

こ

っ

し

案あ
ん

に
つ
い
て 

障
が
い
者
コ
ミ
ュ
ニ
ケ
ー
シ
ョ
ン
条
例
コ
ミ
ュ
ニ
ケ
ー
シ
ョ

ン
条
例
（仮
称
）骨
子
案
に
つ
い
て 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは，会議
か い ぎ

を再開
さいかい

します。 

後半
こうはん

は函館市
は こ だ て し

障
しょう

がい者
しゃ

コミュニケーション条例
じょうれい

（仮称
かしょう

）の骨子
こ っ し

案
あん

についてでござ

います。事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
  ねが

いいたします。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） 【資料
しりょう

３に基づき
も と    

説明
せつめい

】 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 ただいま，障
しょう

がい者
しゃ

コミュニケーション条例
じょうれい

の骨子
こ っ し

案
あん

について説明
せつめい

がございま

した。 

手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

（仮称
かしょう

）の骨子
こ っ し

案
あん

と足並み
あ し な   

を揃えて
そろ     

，バランスをみて条文
じょうぶん

を

作られ
つく     

，骨子
こ っ し

案
あん

を作られて
つ く      

いる，というような作
つく

りになっているかと思
おも

いますが，

この骨子
こ っ し

案
あん

についてご意見
  い け ん

，あるいは何
なに

かご質問
  しつもん

等
とう

あればいただきたいと思
おも

いま

す。 

いかがでしょうか。 
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三
み

好
よし

委員
い い ん

 基本
き ほ ん

理念
り ね ん

のところですけれども，情報
じょうほう

取得
しゅとく

の同時性
ど う じせ い

というか，そういったことを

意味
い み

する文言
もんごん

を入れて
い   

欲しい
ほ   

と思
おも

います。 

聴覚障
ちょうかくしょう

がい者
しゃ

の立場
た ち ば

で言えば
い   

，どうしても周り
まわ   

の情報
じょうほう

から取り残されて
と  の こ     

しま

う，そういう部分
ぶ ぶ ん

がありますので，その場
ば

に行って
い   

健
けん

常者
じょうしゃ

と同じ
おな   

ように情報
じょうほう

取得
しゅとく

し

ていけるという，そういうものを入れて
い    

いただければと。目的
もくてき

の方
ほう

で，障
しょう

がいの

有無
う む

によって分け隔てられる
わ  へ だ      

ことなくというふうにありますので，健
けん

常者
じょうしゃ

と同様
どうよう

に，その場
ば

の情報
じょうほう

をその場
ば

で入手
にゅうしゅ

できるような，そういった文言
もんごん

を基本
き ほ ん

理念
り ね ん

に

入れて
い   

いただければと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 はい。事務局
じ む き ょ く

から。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） ご意見
い け ん

を参考
さんこう

にさせていただきたいと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 では，参考
さんこう

にさせていただきたい，ということですので，今後
こ ん ご

，条文
じょうぶん

を整理
せ い り

して

いく中
なか

で，この辺
へん

のニュアンスをどう含んで
ふく     

いくかというところで，少し
す こ  

検討
けんとう

させて

いただきたいということでございます。 

その他
  た

，いかがでしょうか。 

島
しま

委員
い い ん

 素朴
そ ぼ く

な質問
しつもん

，疑問
ぎ も ん

です。用語
よ う ご

の解釈
かいしゃく

，定義
て い ぎ

のところで「等
とう

」というところが少し
す こ  

多い
お お  

なと思
おも

ったので，聞
き

かせてもらいます。「障
しょう

がい者
しゃ

等
とう

」の「等
とう

」というのは，どう

いうものが含まれる
ふ く     

のかという，何
なに

かお考
かんが

えがあったら説明
せつめい

が欲しい
ほ   

と思
おも

いまし

た。それから，その後
ご

の「障
しょう

がいの特性
とくせい

等
とう

に」という言葉
こ と ば

もいくつか文言
もんごん

出
で

てくる

んですが，こちらの「障
しょう

がいの特性
とくせい

等
とう

に応じて
おう     

」の「等
とう

」は，前者
ぜんしゃ

の「等
とう

」と同じ
おな   

なの

かそれとも違う
ちが   

のか，はたまた，「障
しょう

がいの特性
とくせい

等
とう

」というのは何
なに

を指して
さ   

，この

表現
ひょうげん

にしてるのか，というのを教えて
おし     

欲しい
ほ   

なと思
おも

いました。 

前者
ぜんしゃ

の方
ほう

の「障
しょう

がい等
とう

」の「等
とう

」の解釈
かいしゃく

については，例えば
たと     

，障
しょう

がい者
しゃ

手帳
てちょう

の

有無
う む

に関わらず
かか        

，とか，そういうコミュニケーションの困難
こんなん

を生じて
しょう      

いる全て
すべ   

の人
ひと

たちが，この条例
じょうれい

は対象
たいしょう

としてみてるということがわかるような表現
ひょうげん

があるとい

いと思った
おも     

ものですから，質問
しつもん

させてもらいました。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 島
しま

委員
い い ん

ご指摘
  し て き

のとおり，骨子
こ っ し

案
あん

の中
なか

には，「障
しょう

がいの特性
とくせい

等
とう

」，「障
しょう

がい者
しゃ

等
とう

」と

いう表現
ひょうげん

と，「普及
ふきゅう

，促進
そくしん

等
とう

」という，３か所
    しょ

で「等
とう

」という言葉
こ と ば

を確か
たし   

に使
つか

っており

ますので，事務局
じ む き ょ く

から，もしご説明
   せつめい

ができれば，お願
ねが

いいたします。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） まずは「障
しょう

がい者
しゃ

等
とう

」という部分
ぶ ぶ ん

ですけれども，前回
ぜんかい

の検討
けんとう

委員会
いいんかい

で，島
しま

委員
い い ん

か

ら，できるだけ広く
ひ ろ  

というご意見
  い け ん

をいただいておりましたので，それから三
み

好
よし

委員
い い ん

からも障
しょう

がい者
しゃ

手帳
てちょう

だけでなく，というお話
  はなし

もいただいていましたので，できる

だけ障
しょう

がい者
しゃ

手帳
てちょう

によらず，範囲
は ん い

を広げたい
ひ ろ       

ということから，障
しょう

がい者
しゃ

等
とう

という

表現
ひょうげん

にしております。 

また，「障
しょう

がいの特性
とくせい

等
とう

」の「等
とう

」については，前回
ぜんかい

の検討
けんとう

委員会
いいんかい

で，島
しま

委員
い い ん

と

小谷
こ た に

委員
い い ん

からも障
しょう

がいの特性
とくせい

だけではなくて，その置かれた
お    

環境
かんきょう

によっても

使える
つか     

コミュニケーションが変
か

わったりもする，というお話
はなし

をいただいてましたの

で，そこをイメージした「等
とう

」としております。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

からの，「普及
ふきゅう

，促進
そくしん

等
とう

」という部分
ぶ ぶ ん

は，施策
し さ く

の推進
すいしん

も含めた
ふ く     

「等
とう

」として

おります。 
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齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 検討
けんとう

委員会
いいんかい

での議論
ぎ ろ ん

を踏まえて
ふ    

，できるだけ幅広く
はばひろ   

，そのニュアンスを拡張
かくちょう

した

形
かたち

での「等
とう

」だったということでございますが，島
しま

委員
い い ん

，いかがでしょう。 

島
しま

委員
い い ん

 ご配慮
はいりょ

いただけたとのことで，ありがとうございます。 

それでは，やはり条文
じょうぶん

になるときに，例えば
たと     

，その用語
よ う ご

の解説
かいせつ

ですとか，注釈
ちゅうしゃく

等
とう

で何
なに

か誤解
ご か い

を招かない
ま ね       

ような表現
ひょうげん

，例えば
た と    

中失
ちゅうしつ

（中途失聴者
ちゅうとしっちょうしゃ

）の方
かた

でいうなら，デ

シベルで日本
に ほ ん

の定めて
さ だ    

いる数値
す う ち

に関わらず
かか        

，ですとか，実際
じっさい

に聞
き

こえにくいという

障
しょう

がいの特性
とくせい

が，ということも含めて
ふく      

対象
たいしょう

にしてるんです，というような何
なに

かわ

かりやすいような，「等
とう

」として広
ひろ

げることはいいことですけど，濁して
にご     

しまって

本当
ほんとう

に必要
ひつよう

とするところに何
なに

か届かない
とど        

という現象
げんしょう

を招
まね

かないような配慮
はいりょ

があっ

てもいいのでは，と思
おも

いました。 

よろしくお願
ねが

いします。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 せっかくしていただいた配慮
はいりょ

なので，誤解
ご か い

が招かない
ま ね       

ような工夫
く ふ う

，調整
ちょうせい

が条
じょう

文案
ぶんあん

の際
さい

にでも，工夫
く ふ う

していただければという趣旨
し ゅ し

だったというふうに思
おも

います

が，それでよろしいでしょうか。（島
しま

委員
い い ん

，了承
りょうしょう

） 

では，百合
ゆ り

委員
い い ん

。 

百合
ゆ り

委員
い い ん

 骨子
こ っ し

案
あん

の中
なか

に，合理的
ご う り て き

な配慮
はいりょ

だとか，社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

という言葉
こ と ば

を使って
つ か    

ないこと

に何
なに

か意味
い み

がありますか，というご質問
しつもん

をしたいと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 あえて，表現
ひょうげん

を避けた
さ   

のでは？（という風
ふう

にみえますが） 

事務局
じ む き ょ く

からお願
ねが

いします。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 百合
ゆ り

委員
い い ん

から 話
はなし

があった合理的
ご う り て き

配慮
はいりょ

という部分
ぶ ぶ ん

については，この条例
じょうれい

で

盛り込む
も  こ  

以前
い ぜ ん

に，障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

解消法
かいしょうほう

という法律
ほうりつ

の中
なか

で定
さだ

められておりますので，

そういった考
かんが

えを踏
ふ

まえてこの条例
じょうれい

も配慮
はいりょ

というものを取り入れて
と  い   

いきたいと

考
かんが

えてますので，あえて法律
ほうりつ

に定まって
さ だ     

いるものと同じ
おな   

ことを条例
じょうれい

で定
さだ

めるので

はなく，その考え方
かんが かた

を取り入れた
と  い   

組み立て
く  た  

にしたいという意味
い み

で，合理的
ご う り て き

配慮
はいりょ

です

とか，そういった用語
よ う ご

は用
もち

いてないところであります。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 百合
ゆ り

委員
い い ん

。 

百合
ゆ り

委員
い い ん

 ありがとうございました。 

もし，（条例
じょうれい

案
あん

を）つくる上
うえ

で，やっぱり，（合理的
ご う り て き

配慮
はいりょ

などの）言葉
こ と ば

を使った
つか     

方
ほう

が

いいということがあるのであれば，おそらくもう検討
けんとう

はされてると思
おも

うんですけ

ど，大阪市
お お さか し

の方
ほう

で，定義
て い ぎ

規定
き て い

には書かないで
か     

，市
し

の責務
せ き む

のところで，全部
ぜ ん ぶ

，合理的
ご う り て き

配慮
はいりょ

も社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

も書いて
か   

いたので，参考
さんこう

にしてもいいのではないかと思
おも

いま

す。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 大阪市
お お さか し

の規定
き て い

を，条
じょう

文案
ぶんあん

を作って
つく      

いくときの参考
さんこう

にということでございます。 

事務局
じ む き ょ く

いかがでしょうか。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） アドバイスいただきありがとうございます。 

早速
さっそく

確認
かくにん

をして，参考
さんこう

にできればと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは，ほかに。いかがでしょうか。 

はい，船
ふな

橋
ばし

委員
い い ん

。 
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船
ふな

橋
ばし

委員
い い ん

 障
しょう

がい者
しゃ

コミュニケーション条例
じょうれい

の骨子
こ っ し

案
あん

で，施策
し さ く

の推進
すいしん

というところの⑤番
ばん

なんですけれども，「コミュニケーション支援者
し え ん し ゃ

の確保
か く ほ

および養成
ようせい

に関
かん

すること」の

ところで，確保
か く ほ

，養成
ようせい

のほかに配置
は い ち

というのは入
はい

らないのでしょうか。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 配置
は い ち

までは入
はい

らないかどうか。事務局
じ む き ょ く

から。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 「配置
は い ち

」の意味
い み

するところが，人員
じんいん

配置
は い ち

という趣旨
し ゅ し

だとすれば，事
じ

業者
ぎょうしゃ

にとって

の一定
いってい

の負担
ふ た ん

となることも考
かんが

えられますので，その辺
へん

は慎重
しんちょう

に検討
けんとう

したいと思
おも

い

ます。 

まずは，ご意見
い け ん

として受
う

けとめたいと思
おも

います。 

船
ふな

橋
ばし

委員
い い ん

 わかりました。 

ありがとうございます。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 条
じょう

文案
ぶんあん

を出して
だ   

いただく段階
だんかい

で，少し
すこ   

その辺
へん

の調整
ちょうせい

が可能
か の う

なのかどうか，少し
す こ  

持ち帰って
も  か え   

いただいて，検討
けんとう

いただこうかと思
おも

います。 

島
しま

委員
い い ん

 この条例
じょうれい

の，少し
す こ  

要素面
よ う そ めん

の話
はなし

を，重き
お も  

を置きたい
お    

という観点
かんてん

でお話
  はなし

をします。 

コミュニケーションに関して
か ん    

，私達
わたしたち

は特
とく

に，聴覚
ちょうかく

も皆さん
み な    

もそうですけど，やは

り，たくさん社会
しゃかい

の中
なか

で情報
じょうほう

・コミュニケートする，情報
じょうほう

が行き来
い  き

している中
なか

で，

私達
わたしたち

の特徴
とくちょう

としては，そこについて行けない
い    

環境
かんきょう

とか，置き去り
お  ざ  

に結果的
けっ か てき

になっ

てしまっている状況
じょうきょう

というのが現実
げんじつ

問題
もんだい

として存在
そんざい

してます。この条例
じょうれい

の趣旨
し ゅ し

と

いうか，とても大事
だ い じ

なことは，そういう地域
ち い き

社会
しゃかい

とか社会
しゃかい

の情報
じょうほう

社会
しゃかい

の中
なか

で，

置き去り
お  ざ  

を作らないん
つ く        

だという姿勢
し せ い

が，とても重要
じゅうよう

と個人的
こ じ ん て き

には思
おも

ってます。 

そういう観点
かんてん

から，この条文
じょうぶん

をつくる上
うえ

で，ここ函館市
は こ だ て し

の中
なか

では，情報
じょうほう

・コミュニ

ケーションの中
なか

についていけないとか，そういう状況
じょうきょう

，環境
かんきょう

をなるべく作
つく

らない

という姿勢
し せ い

を，どこかに盛り込みたい
も  こ    

という思い
おも   

を持
も

っております。ですので，

具体的
ぐたいてき

にどういう文言
もんごん

にすればいいのかという，名案
めいあん

は今
いま

まだないんですけど，例
たと

えば，情報
じょうほう

・コミュニケーションの中
なか

で，ストレートにいえば，置き去り
お  ざ  

とならない，

置いて
お   

かれない，ついて行けない
い   

ような環境
かんきょう

を作
つく

らない，そういう目的
もくてき

を，目標
もくひょう

を

もって，作って
つ く    

文言
もんごん

にする，ですとか，先
さき

ほど課長
かちょう

が自己
じ こ

実現
じつげん

も必要
ひつよう

だけども，

社会
しゃかい

参加
さ ん か

がすごく大事
だ い じ

だというのも，この社会
しゃかい

参加
さ ん か

のために，コミュニケーション・

情報
じょうほう

というのは，とても必要
ひつよう

で，そこに置
お

いていかれてしまわないようにするため

に，やっぱり，対等
たいとう

に平等
びょうどう

に自立
じ り つ

と社会
しゃかい

参加
さ ん か

が実現
じつげん

できるコミュニケーションの

環境作
かんきょうづく

り，みたいなところの姿勢
し せ い

を盛り込んで
も  こ   

，明記
め い き

，明確
めいかく

にしていくと，より良い
よ  

条例
じょうれい

になっていくんじゃないかというふうに思
おも

うので，そういう観点
かんてん

で，

組み立てて
く  た   

いけたらいいな，というふうに思
おも

います。 

ちょっと収拾
しゅうしゅう

つかない，分
わ

かりにくかったかもしれないですけど，そういう観点
かんてん

で今後
こ ん ご

，検討
けんとう

進めて
す す    

いただければ嬉しく
う れ    

思
おも

います。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 ２点
てん

ほど，ご指摘
 し て き

あったと思
おも

います。 

置き去り
お  ざ  

にしないとか，あるいはそういう姿勢
し せ い

を，条文
じょうぶん

の中
なか

で（何ら
なん   

かの形
かたち

で）

示す
しめ   

ことができないか，というご提案
ていあん

と，それから，社会
しゃかい

参加
さ ん か

をするための，よりよ

い環境作
かんきょうづく

りというところの視点
し て ん

も，この条文
じょうぶん

の中
なか

に盛り込んで
も  こ   

，函館
はこだて

の条例
じょうれい

の
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姿勢
し せ い

を示す
しめ   

ような方法
ほうほう

，何
なに

かないだろうかと，具体的
ぐたいてき

に何
なに

か妙案
みょうあん

があるわけでは

ないけれども，ぜひ条文
じょうぶん

の中
なか

に盛り込む
も  こ  

ことができればということで，ご意見
  い け ん

いた

だいたというふうに思います
おも       

。 

その他
  た

，いかがでしょうか。 

大山
おおやま

委員
い い ん

 コミュニケーション条例
じょうれい

の前文
ぜんぶん

の３番目
 ば ん め

の「障
しょう

がい者
しゃ

等
とう

が自ら
みずから

コミュニケーショ

ン手段
しゅだん

を選択
せんたく

し，利用
り よ う

できる機会
き か い

が可能
か の う

な限り
か ぎ  

確保
か く ほ

されるよう取り組む
と  く  

必要
ひつよう

があ

ること」とあるんですけども，「可能
か の う

な限り
か ぎ  

」という言葉
こ と ば

は，先ほど
さき     

島
しま

委員
い い ん

が言った
い   

ように置き去り
お  ざ  

にしない，という観念
かんねん

からすれば，「可能
か の う

な限り
かぎ   

」という言葉
こ と ば

はどう

いうことなんでしょうか。「できないということもある」という意味合い
い み あ  

も含
ふく

まれて

いるものなんでしょうか。 

条例
じょうれい

作る
つく   

のであれば，「利用
り よ う

できる機会
き か い

が確保
か く ほ

されるよう取り組む
と  く  

必要
ひつよう

がある

こと」でよろしいんじゃないでしょうか。 

この「可能
か の う

な限り
かぎ   

」というのが，疑問
ぎ も ん

を持
も

ちましたので。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 「可能
か の う

な限り
か ぎ  

」という文言
もんごん

，前文
ぜんぶん

のところの「可能
か の う

な限り
かぎ   

」は，もしかしていらない

のでは，というご意見
  い け ん

だったかというふうに思
おも

います。手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

の方
ほう

には，

「可能
か の う

な限り
かぎ   

」という表現
ひょうげん

がないので，もしかするとそこの整合
せいごう

を図って
はか     

もいいの

かもしれませんが，事務局
じ む き ょ く

の方
ほう

でもしお考え
 か ん が  

があればお願
 ね が

いします。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 今
いま

のお話
  はなし

は持ち帰って
も  か え   

，条文
じょうぶん

作業
さぎょう

の参考
さんこう

にさせていただきたいですが，「可能
か の う

な

限り
かぎ   

」というのは，コミュニケーション手段
しゅだん

を利用
り よ う

できる機会
き か い

を，誰
だれ

でも必ず
かなら  

確実
かくじつ

に

提供
ていきょう

できるかというと，難
むずか

しい場面
ば め ん

とか，難
むずか

しい人
ひと

もいるだろうと思
おも

いますの

で，それぞれの方
かた

のできる範囲
は ん い

に合わせて
あ    

という趣旨
し ゅ し

で，まずは「可能
か の う

な限り
か ぎ  

」とい

う表現
ひょうげん

を使わせて
つ か      

いただきました。場合
ば あ い

によっては，これしかできないですけどと

か，これが精いっぱい
せ い        

ですという場面
ば め ん

もあるかもしれませんが，そこを条例
じょうれい

の中
なか

で，それが駄目
だ め

だとか，足りない
た    

とか，ということはなかなか難しい
むずか     

ので，個々人
こ こ じ ん

のできる範囲
は ん い

に合わせた
あ    

配慮
はいりょ

とか，取り組み
と  く  

をしていきたいというイメージを

「可能
か の う

な限り
かぎ   

」ということで表現
ひょうげん

したところです。 

 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 大山
おおやま

委員
い い ん

。 

大山
おおやま

委員
い い ん

 100％納得
なっとく

は，いきません。できれば，「可能
か の う

な限り
かぎ   

」という文言
もんごん

は削除
さくじょ

していた

だきたいと思います
おも       

。障
しょう

がい者
しゃ

の方
かた

達
たち

のコミュニュケーション手段
しゅだん

を選択
せんたく

して利用
り よ う

できる機会
き か い

，何回
なんかい

も言
い

うんですけども，そのときの対応
たいおう

でやっていったらどうなん

でしょうか。条例
じょうれい

に「可能
か の う

な限り
かぎ   

」という文言
もんごん

を入
い

れないで，相談
そうだん

とか利用
り よ う

したいと

いうときに対して
たい     

，そのときに対応
たいおう

，というようなことはできないでしょうか。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 では，事務局
じ む き ょ く

から。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） ここでいう利用
り よ う

できる機会
き か い

が確保
か く ほ

されるように取り組む
と  く  

のは行政
ぎょうせい

だけではな

く，例えば
たと     

事
じ

業者
ぎょうしゃ

がみずからの事業
じぎょう

をする上
うえ

で，障
しょう

がい者
しゃ

の課題
か だ い

に対して
た い    

取り組む
と  く  

場合
ば あ い

もありますし，友人
ゆうじん

，知人
ち じ ん

の関係
かんけい

の中
なか

で取り組む
と  く  

場合
ば あ い

もありますの

で，それぞれの場面
ば め ん

とか，できる範囲
は ん い

にはおのずと違い
ちが   

が出る
で  

，と思
おも

っております
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ので，確実
かくじつ

に確保
か く ほ

されるように取り組みます
と  く    

，とは言い難い
い  が た  

のではないかと思
おも

いま

す。 

ただ，大山
おおやま

委員
い い ん

ご指摘
  し て き

のとおり「可能
か の う

な限り
かぎ   

」という表現
ひょうげん

が仮に
かり   

なかったとして

も，取り組む
と  く  

必要
ひつよう

があることという部分
ぶ ぶ ん

で，努力
どりょく

していこうという方向性
ほうこうせい

は

読み取れる
よ  と   

かどうかなど，今
いま

，お聞き
き

したお話
  はなし

を含めて
ふ く     

考
かんが

えてみたいと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 では，大山
おおやま

委員
い い ん

。 

大山
おおやま

委員
い い ん

 わかりました。ありがとうございます。 

時間
じ か ん

もありませんので，これで終わり
お   

にしたいと思
おも

います。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 ご指摘
し て き

の点
てん

，条
じょう

文案
ぶんあん

を議論
ぎ ろ ん

していく過程
か て い

で少し
すこ   

，また，皆さん
みな     

とご協議
  きょうぎ

できるか

と思
おも

います。 

そのほか，いかがでしょうか。 

よろしいでしょうか。 

それでは，こちらにつきましても，先ほど
さ き    

の手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

と同様
どうよう

に，委員
い い ん

の

皆様方
みなさまがた

のご意見
  い け ん

がどういう条文
じょうぶん

になってくるのか，というところを少し
すこ   

眺めながら
な が        

また協議
きょうぎ

した方
ほう

がいいかなと，いうことで，いかがでしょう。 

 

【委員
い い ん

から異議
い ぎ

なし】 

 

よろしいですか。 

それでは，こちらについても，骨子
こ っ し

案
あん

はこれでひとまず協議
きょうぎ

としては了
りょう

とさせて

いただいて，その上
うえ

で，いただいた皆様方
みなさまがた

の意見
い け ん

を踏まえた
ふ    

条
じょう

文案
ぶんあん

を次回
じ か い

は

示して
しめ     

いただいて，そこでまた皆様方
みなさまがた

と議論
ぎ ろ ん

したいと思います
おも        

が，事務局
じ む き ょ く

それでよ

ろしいでしょうか。 

事務局
じ む き ょ く

（田口
た ぐ ち

課長
かちょう

） 承知
しょうち

いたしました。 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは，そのように進めて
すす     

いただければと思います
お も      

。 

事務局
じ む き ょ く

にご負担
  ふ た ん

かけますけれども，どうぞよろしくお願
  ねが

いいたします。 

５
そ
の
他た 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 それでは５番目
ば ん め

，その他
  た

でございますが，最後
さ い ご

に皆様方
みなさまがた

から何
なに

か，その他
  た

，ござ

いますでしょうか。 

 

【特
とく

になし】 

 

よろしいですか。 

それでは，事務局
じ む き ょ く

から何
なに

かありますか。 

事務局
じ む き ょ く

（小玉
こ だ ま

主査
し ゅ さ

） 本日
ほんじつ

，委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

に骨子
こ っ し

案
あん

をまとめていただきましたので，今日
き ょ う

いただいた

意見
い け ん

を参考
さんこう

として，次回
じ か い

の委員会
いいんかい

では，条例
じょうれい

案
あん

をお示し
しめ   

できればと思
おも

っておりま

す。 

次回
じ か い

の会議
か い ぎ

につきましては，今年度内
こんねんどない

の開催
かいさい

を予定
よ て い

しております。 

日程
にってい

が決
き

まりましたら，ご案内
あんない

をお送
  おく

りいたしますので，よろしくお願
ねが

いいたし

ます。 
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齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 大変
たいへん

ですけど，よろしくお願
ねが

いいたします。 

６
閉
会

へ
い
か
い 

齋藤
さいとう

会長
かいちょう

 では，以上
いじょう

で本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

，終了
しゅうりょう

させていただきたいと思
おも

います。５分
ふん

ほど超
ちょう

過
か

しましたけれども，ボリュームの割
わり

にはスムーズに進行
しんこう

できたかなと思
おも

います。 

ご協力
きょうりょく

ありがとうございました。 

では本日
ほんじつ

これで終
お

わりにいたします。 

ありがとうございました。 


